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MAÑANA TODOS A LA PLAZA PORQUE

CUBA VIVE Y TRABAJA

Foto: Tomada de Canal Caribe

Después de dos años sin festejar a lo grande el Día
Internacional de los Trabajadores, mañana 1ro de Mayo las
plazas de Santiago de Cuba revivirán con alegría,
entusiasmo y compromiso, el desfile devenido en
celebración de todo el pueblo.

Se prevé que 600 mil santiagueros de toda la provincia
formen parte de este jolgorio, mientras que unos 300 mil
estarán llenando de colorido el acto central de la Plaza de la
Revolución Mayor GeneralAntonio Maceo.

Para muchos esta celebración llega por tradición familiar
y se convierte en un momento diferente para compartir con
los compañeros del día a día, para dar a conocer al mundo
que los cubanos defienden los logros en beneficio de los

obreros y para patentizar la confianza depositada en los
líderes del país.

“Cuba Vive y Trabaja”, reza el lema de este añorado
desfile que la Covid-19 impidió en los dos últimos
calendarios. Sin embargo, gracias al accionar incansable
de los trabajadores de la Salud hoy la epidemia se
encuentra controlada y el panorama es favorable.

Por eso, como reconocimiento a la labor de este sindicato
ante la llegada del nuevo coronavirus, será el encargado de
iniciar el desfile encabezado por BioCubaFarma, líder en
la producción de vacunas. Un lugar de importancia lo
ocupará también el Laboratorio Farmacéutico Oriente, que
mantuvo su condición de Vanguardia Nacional; así como
el Centro Provincial de Electromedicina, por sus
importantes innovaciones para hacer frente a la pandemia.

Todos los sectores estarán representados y mostrarán
algunos de sus logros en esta etapa tan difícil, con la
certeza de que resta mucho por hacer desde todos los
ámbitos: la producción de alimentos y la realización de
obras sociales, son solo dos ejemplos.

Este 1ro de Mayo la juventud será una vez más
protagonista del desfile como reflejo de continuidad y
unidad del pueblo. En los hombros de las nuevas
generaciones recae el presente de la nación y la voluntad
de mantener su independencia y soberanía.

El Día Internacional de los Trabajadores en Santiago de
Cuba volverá a salir de los hogares teniendo en cuenta las
medidas higiénico-sanitarias ya conocidas, con disciplina
y sobre todo con mucho patriotismo. Hagámoslo por
Cuba… ¡a desfilar temprano!
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Santiago
en las Noticias

FALLECIDOS

30/3/22. Alejandro Bravo Diegue.
Incapacitado.

23/4/22.Gustavo Alcolea Viel.
Ejército Rebelde Columna 18
Segundo Frente

25/4/22. Medardo Raúl Villalón
Lagar. Ejército Rebelde Columna 18

25 /4/22. Artilles Laureano
Ramírez Nieve. Pensionado Far

26/4/22. Manuel Fernández
Fernández. Ejército Rebelde
Columna 18

26/4/22. Wilfredo Blez González.
Ejército Rebelde Columna 20

26 /4/22. Marino Destrade
Lamber. Internacionalista. Segundo
Frente

26/4/22. Anecio Marzo Fuente.
Ejército Rebelde Columna 18

26/4/22 Manuel Téllez Cabrera.
Internacionalista. San Luis.

Convocatorias
El convoca tres plazas para

Departamento Económico:
- Jefe de Departamento con un salario básico de $ 5

560.00. Categoría Ocupacional Cuadro, Grupo Escala
XXI. Requisitos: Graduado de Nivel Superior con tres
años de experiencia, presentar Currículo Vitae.

- 2 Plazas de Técnico en Gestión Económica, Salario
Básico $ 3 410.00. Categoría Ocupacional Técnico,
Grupo Escala XI, Graduado de Nivel Medio.

Presentarse en Mambí No. 5 / Anacaona y P. las
Casas, Terrazas de V.Alegre. Telf: 22642976 o 22641939.

solicita a graduados en
Licenciatura en Economía interesados en ocupar una
plaza de: Especialista B en Gestión Económica
(Especialista principal). Salario básico: 5 060.00.
Requisitos de conocimientos: Graduado de nivel superior
con cuatro años de experiencia de trabajo en la actividad,
con conocimiento de trabajo sobre la confección y
ejecución del plan del presupuesto, y los sistemas de
precios y costos.

Los interesados presentarse en el grupo de Recursos
Humanos de Biofísica Médica sito en Patricio Lumumba
s/n, Universidad de Oriente.

Centro Provincial de Cine

Ileana Usuamintiaga Parra, Jefa Dpto. Recursos
Humanos

El Centro de Biofísica Médica

M.Sc Elba Videaux Sánchez/Especialista Principal

de

Lupe, Idalmis y María Elena

Un saludo para mis fieles lectores quienes me esperan cada
sábado para conocer del acontecer de Chago, segura de que
acudirán desde bien temprano a los puntos de concentración
para dar otro Sí por Cuba, porque Cuba Vive y Trabaja a favor
del desarrollo y bienestar de los cubanos…

…

además fragmentaron la acera en la
carretera de Siboney: a afectación,

da la queja”…

MARIBEL Macías Pupo, del edificio 34, escalera C, apartamento #10, micro 1-B, en el
centro urbano Abel Santamaría, afirma: “En el punto de venta de pan de micro 1-B todos los
días por razones que nadie sabe el pan se acaba, las justificaciones son muchas: que si no hay
harina, que no vino completo, que la producción es poca y nadie sabe a ciencia cierta qué es lo
que está pasando, además, no son pocos los días que te anotan en una lista para dártelo al
otro”…

NELIA Carrión, vive en el edificio U-127, apartamento 1,
micro 9, centro urbano José Martí, y nos escribe nuevamente: “Existe una obstrucción en la
tubería de agua albañal del inmueble trayendo como consecuencia que en el apartamento del
primer piso salgan esas aguas por los sanitarios”…

… ESMÉRIDES Sánchez, del centro urbano Abel Santamaría,
felicita a los trabajadores de la Sala de Reumatología del Hospital Saturnino Lora por su
esmerada atención y profesionalidad con los pacientes, en especial a las doctoras Elba
Martínez, Amarilis de Armas y al doctor Moracén... …

Sabadazo

OLGA Leyet
Martínez, directora de la Unidad Estatal de Tráfico,
responde sobre el precio de las camionetas que cubren la
ruta de Altamira: “Se comprobó que el cobrador es
reincidente en la violación de los precios, con anterioridad
se le había impuesto por la DIS una contravención
personal de 2 000.00 $ por esa misma causa. Teniendo en
cuenta que la infracción cometida fue en 2021 y en este año
no se ha evidenciado que haya quebrantado nuevamente lo
estipulado, se aceptó la solicitud del titular del vehículo de

que la medida fuera por un período no menor de un mes; pasado este tiempo podrá
solicitar nuevamente su incorporación como trabajador contratado, y se l
propietario del carro que de su trabajador incurrir otra vez en la referida desobediencia,
se cancelará definitivamente la Licencia Operativa del Transporte”

BLANCA Rosa Fernández Carela, de Calle 17, edificio 7,
apartamento 1, bloque 2, entre 14 y A, Rajayoga, dice: “Desde hace varias semanas, la
tubería de aguas albañales y heces fecales se encuentra vertiendo, situación que se ha
reportado vía telefónica y siempre responden que debemos esperar, porque no somos los
únicos; pero es muy difícil esperar, cuando toda esa agua y las heces fecales entran en mi
apartamento (la que se complejiza cuando bombean), donde viven dos niños, uno de 18
meses y el otro de seis años, expuestos a riesgos epidemiológicos”...

CARIDAD Bejerano, de Calle 1ra #121 altos, entre
Pedrera y calle Blanca, reparto Portuondo, acota: “Estoy preocupada por las
irregularidades que se dan en los dos puntos de venta de gas licuado, específicamente en
el de Escario, detrás del segundo edificio de los 18 plantas, muchas personas madrugan
y les resulta imposible alcanzar el producto la cantidad que dejan es poca”…

REY Castillo García, director municipal de Servicios Comunales, responde a la
solicitud de poda de un árbol que afecta una vivienda en Raúl Perozo: “El
planteamiento es cierto, pero el árbol no se puede talar debido a su magnitud y estar
rodeado de viviendas, además de que la entidad no cuenta con los equipos necesarios
para acometer el trabajo”…

CARLOS Navarro Grille, del Paseo
Martí #9, entre Jesús Menéndez y Crombet, nuevamente hace público un problema que
afecta a los moradores del lugar y que en respuesta a este medio de prensa hace tres años
se dio como solucionado. “Mi preocupación y la de los vecinos es el hundimiento del
pavimento que se está originando en el carril central del Paseo Martí entre Jesús
Menéndez y Peralejo, frente a la vivienda #9. “Luego de tres años de la primera carta al
Sierra Maestra, en la que explicaba que debido a la cantidad de vehículos pesados que
circulan por el vial, causan el hundimiento del pavimento, además del daño colateral
que reciben las personas y las viviendas por el estruendo que se origina, que
prácticamente es por segundos. Es penoso que en la respuesta al periódico hayan dado
por solucionado el caso. He escrito a innumerables lugares y me han planteado que
tendría solución de inmediato por tratarse de una de las arterias principales de la
ciudad y es cierto que sellaron varios baches, pero queda pendiente ese, aunque dieron
el trabajo por concluido”

YA me voy, nos vemos en el desfile
Chaoooooooooooooooooooooooo

apercibe a

porque

VUELVO con otra
respuesta de Aguas Santiago, sobre un planteamiento que data de unos tres años relacionado
con el desagüe de cuatro viviendas en Melgarejo: “En el lugar no existen redes de
alcantarillado y en el momento de la visita la obstrucción se había solucionado porque los
implicados canalizaron sus aguas residuales por una zanja que construyeron paralela al
camino, por lo que el caso le compete a Planificación Física que es el organismo encargado de
resolver la problemática planteada”…

ESSTAILIS
Izaguirre Delís, directora adjunta de la Empresa Aguas Santiago, responde sobre la
obstrucción en Escario y Enramadas: “Se comprobó la veracidad del caso y se solucionó
sustituyendo 24 MI de tubería de alcantarillado y se recogieron los escombros”, y otra
relacionada con la rotura de la conductora de agua,

“Se comprobó que existía l se procedió a la conformación
del terreno para la construcción de aceras, bordillos y pavimento de la calle, quedando
soluciona

¿De dónde
viene la frase?
E s t a r m á s
loco que una
cabra

“más loca que una cabra

Ya sabes, que si alguien te dice estás
más loca que una cabra es porque te
estás comportando de un modo raro,
alterada, desenfrenada

Cuentan que
c u a n d o l o s
cabritos dejan de tomar leche, salen como
flechas para cualquier lado y la pobre
cabra se ve obligada a correrlos sin
descanso para que no se dañen. Por eso, los
pastores usaban con mucha frecuencia

”, en referencia
al pobre estado de estas madres del reino
animal.

…

1 de Mayo

Dagmaris Díaz Noblet

En el 2022
Nos sobran muchas razones
Para celebrar la fiesta
De nuestros trabajadores.
Después de una larga espera

Confinados en la casa
Alegres vamos unidos
A desfilar en la plaza.
El enemigo ha querido

Vencernos hasta el cansancio
Pero la bandera erguimos
Con versos de Bonifacio.
Nadie nunca podrá ver

A esta isla cabizbaja
Porque al mundo demostramos
Que ¡Cuba vive y trabaja!
La educación santiaguera

Siempre dando un paso al frente
Este Primero de Mayo
Muy firme dirá ¡Presente!

Por un Primero de Reafirmación

Esmérides Sánchez Hernández

Mayo, Cuba Vive y Trabaja
y su clase trabajadora
iza un nuevo Iris de Aurora
en una festiva jornada
en cada patriótica plaza
se dignifica la nación
enarbolando como razón
edificar nuestro destino:
defender el socialismo,
a Cuba y su Revolución.
Ponerle más corazón
será el patrio aporte
contra el engendro del norte,
su bloqueo y su exclusión
el surco y la producción
nos hace reflejo fiel
que trabajamos sin cuartel
produciendo más alimento
con el patriótico aliento
rubricado por Fidel.

FIDEL, CADA 1RO DE MAYO

Ma.Magdalena Cabrera Zamora (U.O)

En cada plaza cubana,
vas en la primera fila,
y contemplan tus pupilas
a este pueblo que se hermana.
Tu convicción se desgrana
Como aguacero de mayo;
y al cantío del buen gallo
Fidel, despierto prosigue:
¡Vemos que en la marcha sigue
al galope tu caballo!

Desde el 9 de noviembre del 2021 Golbert Clairat Sierra
de 44 años está desaparecido de su domicilio en SanAndrés
s/n El Caney. Vestía pullover rojo, pantalón beige, tenis
negros y tiene problemas mentales; su piel es cobriza, pelo
canoso, de mediana estatura y con barba. Cualquier
información contactar con su tía Grisel Sierra por el
22608563 o avisar a cualquier unidad de la PNR.

A nuestros lectores

16 - Bloque conformado
por 5000 jóvenes

15 - Civiles de la Defensa

14 - Construcción

13 - Transporte y Puerto

12 - Comercio

11 - Comunicaciones

10 - Alimentaria y Pesca

9 - Azucareros

8 - Admón Pública

7 - Industrias

6 - Energía y Minas

5 - Agropecuarios

4 - Cultura

3 - Educación

2 - Hotelería y Turismo

1 - Salud

ACRC

Presidencia

Ubicación de los sindicatos para el Desfile
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La independencia que van adqui-
riendo en la transición hacia la
adultez, constituye la característica
principal de ese período, pues
comienzan a tomar sus propias
decisiones como a dónde ir, con

quién pasar tiempo y qué hacer para divertirse.
Es una bella etapa de la vida en la que, contrario a lo

que parece, los jóvenes necesitan más atención de los
adultos para evitar situaciones que pongan en riesgo su
salud, como los accidentes, que si bien no son el único
peligro al que se exponen, constituyen la principal
causa de muerte a esta edad.

Según la doctora Magalis Giraudi Kindelán, funcio-
naria del Programa de Atención Materno Infantil en la
provincia, en los primeros cuatro meses del año no se ha
registrado un alto número de accidentes en

; en Santiago de Cuba, sin embargo, sí se lamen-
tan fallecimientos por lesiones no intencionales.

“De enero a marzo de este año -dijo- no hubo defun-
ciones por pero en abril dos jovencitos de 15
y 17 años perdieron la vida como consecuencia del
ahogamiento en playa, ambos del municipio cabecera”.

Explicó la pediatra que la asfixia por sumersión es una
importante causa de lesiones en esta etapa de la vida.

“Incluso los que saben nadar, pueden ahogarse en
ríos, presas o mar, sobre todo por el incumplimiento de
las normas de seguridad. Muchos se zambullen en
lugares que no constituyen áreas de baño establecidas
porque no tienen condiciones para serlo.

“Por eso no se debe permitir se bañen en lugares no
habilitados o en áreas donde la profundidad es descono-
cida. Además, no deben nadar solos ni bajo los efectos
de bebidas alcohólicas”, agregó.

El ahogamiento no es el único riesgo, también son
frecuentes las caídas de grandes alturas, los accidentes
de tránsito y la intoxicación por consumo de alcohol
que algunos combinan con pastillas u otras drogas.

“Hace apenas unos días, varios adolescentes llegaron
a instituciones de Salud del municipio cabecera con una
intoxicación importante, después de que en una fiesta
un individuo les ofreciera una bebida alcohólica y
tabletas de un medicamento. Como resultado, algunos
presentaron síntomas graves y estuvieron en unidades
de terapia intensiva con peligro para la vida.
Afortunadamente, el rápido traslado y la calidad de la
asistencia médica permitieron salvar a estos jóvenes ”,
comentó la experta.

La temeridad, el desafío al peligro, el no pensar en las
consecuencias son características de no pocos en la
adolescencia. En ocasiones dejan de salir con sus
padres y prefieren hacerlo con su grupo de coetáneos.

Suelen valorar más los criterios de los amigos que los
de los adultos y, por tanto, algunos toman decisiones
osadas sin evaluar en toda su magnitud los riesgos a que
pueden exponerse.

Claro que no. Cuidar del adolescente no es solo
aconsejarle o prohibirle cosas; es, más bien, enseñarle
qué situaciones son peligrosas y deben evitar para no
sufrir las consecuencias; y esta formación de una
correcta percepción de riesgos se fomenta desde que
comienzan a tener conciencia de sí y del mundo que los
rodea.

La prevención de accidentes y la autorresponsabili-
dad deben inculcarse progresivamente desde edades
tempranas para que los jovencitos puedan protegerse a
sí mismos, aun cuando no estén cerca de sus padres.
Cuidar a los hijos de situaciones que puedan lesionar su
cuerpo o afectar su salud mental es una tarea que hay
que enseñarles a asumir en la medida en que crecen.

Ahora bien, lograr en ellos el autocuidado es vital,
pero no suficiente. Los adultos deben mantenerse muy
atentos: tienen que observar mucho a sus adolescentes
para detectar a tiempo conductas peligrosas y estable-
cer con ellos una comunicación que les permita conocer
sus intereses, los lugares que frecuentan y sus amista-
des, pues la influencia del grupo de amigos también
puede condicionar situaciones de riesgo.

La mirada sagaz de la familia y la confianza de los
muchachos en sus mayores son claves para prevenir
accidentes y otros problemas como las infecciones de
transmisión sexual, las adicciones y el embarazo
precoz, por solo citar algunos.

Un tema a priorizar en su educación es enseñar los
riesgos del consumo de bebidas alcohólicas a esta edad
pues, aunque ingerirlas es una práctica común en
nuestra sociedad, aumentan la probabilidad de sufrir
lesiones relacionadas con el tránsito (sobre todo si
andan en bicicleta), el agua (ahogamiento) y agresiones
físicas.

Proteger a los hijos no es prohibirles que hagan algo
sin justificación alguna, solo porque no es no. Mucho
más efectivo resulta conversar, explicar en detalle los
peligros que pueden sobrevenir a determinadas
conductas, decirles que hay formas de diversión
seguras.

Hay que hacerles sentir responsables de sí y darles
espacio para plantear sus dudas, preocupaciones y
curiosidad sin sufrir reprimendas por esto. La seguri-
dad en sí mismos que genera la comunicación con los
seres queridos es fundamental para que, llegado el
momento, los muchachos sepan decir NO a lo que
puede dañarlos.

¿Significa esto que es imposible cuidarlos?

este grupo
etario

accidentes,

¡Cuidado!, ya son adolescentes...

Vecinos de Pedrera esquina a Heredia, reparto Portuondo
dicen: “...en diciembre de 2021 la Empresa Aguas
Santiago, para una nueva instalación hidráulica, al cortar
produjo una rotura en la tubería, lo que trajo vertimiento de
agua potable y afectación en el abasto del líquido alrededor
de 10 días.

“Tras varias quejas a la Empresa y a Atención a la
Población del Partido provincial, se solucionó el salidero,
se restableció el servicio de agua, pero no se cerró el
agujero, lo que imposibilitaba el tránsito de vehículos.

“En abril la directora se persona y orienta que ese trabajo
debía ser concluido el mismo día. Y en verdad se estuvo
laborando hasta la 1 de la madrugada, al día siguiente al
realizar la prueba existían salideros en las válvulas y en las
nuevas conexiones.

“En estos momentos el agujero -con cuatro metros de
profundidad y 12 de largo- se encuentra ocupado por agua
estancada, lo que trae consigo la proliferación de vectores,
asimismo se ha formado un vertedero y para colmo los
motoristas utilizan las aceras para transitar lo que constitu-
ye un peligro. Nuestra preocupación ha sido expuesta a las
diferentes instancias y el colectivo de vecinos espera una
solución inmediata y definitiva”.

INDIRA FERRER
ALONSO

CÁMARA
EN LA
CALLE

CÁMARA
EN LA
CALLE

Insostenible
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Trabajadores de Servicios Comunales limpian y embellecen la Avenida de los Desfiles
que este domingo acogerá a centenares de santiagueros para protagonizar un

histórico Primero de Mayo
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Asumir que las motos eléctricas son explosivas por
naturaleza es negar que la ciencia le regaló al mundo un
medio alternativo, ligero, amigable con el entorno y
económico para fabricantes y usuarios. El sueño de
desarrollo sostenible ante los contaminantes motores de
combustión interna.

Sin embargo, como toda tecnología requieren del uso
apegado a los parámetros que indica el fabricante para la
explotación segura. El punto crítico en este particular es la
vilipendiada batería de corazón de la moto, un
artilugio químico que acompaña a la humanidad desde el
1991 y que por el terreno ganado en el presente promete ser
el futuro.

La provincia de Santiago de Cuba no está exenta de este
fenómeno socio-tecnológico, el número de ciclos eléctricos
que circulan por las calles de la tierra indómita crece
exponencialmente; así mismo, la frecuencia de explosiones
e incendios que se hacen públicos en redes sociales o
comentarios callejeros. Lamentablemente
no tuvo acceso a los datos estadísticos oficiales para poner
los hechos en contexto.

En la revista Juventud Técnica Online se explica que este

tipo de batería genera corriente debido a una reacción
química que se produce cuando se cierra el circuito, un
proceso que se invierte al aplicarle energía proveniente del
exterior del dispositivo, es decir, al conectarse a un cargador.

Los materiales con los que están hechas las baterías de litio
no son especialmente inflamables; sin embargo, esto cambia
con el exceso de temperatura ambiente o la generada por el
sobre voltaje.

Cuando una batería de lienta en exceso, el
complejo sistema químico que lleva en su interior comienza
a formar burbujas de oxígeno, dióxido de carbono y otros
gases, que ocupan espacios cada vez mayores hasta que se
generan grietas debido a la expansión de los gases calientes.

Finalmente ocurre la explosión, que destruye el vehículo y
extiende la combustión a todo lo que lo rodea. Los
fabricantes de motos eléctricas diseñan un dispositivo
conocido como BMS que regula el voltaje durante el tiempo
de carga de la batería y es la manipulación de ese elemento lo
que crea las condiciones para la explosión, además de:
Utilizar cargadores con voltaje y corriente de salida no
dise

stas.

El Cuerpo de Bomberos de Cuba, a propósito de la
creciente ocurrencia de incendios de motos eléctricas, con la
consiguiente pérdida de calidad de vida y vidas, además de
los daños económicos que ocasiona a las familias, aconseja
evitar que manipulen su vehículo personas que no disponen
de certificación o autorización para hacerlo.

En cuanto a la explotación responsable de los medios de
transporte en cuestión, sugieren dejar enfriar la batería a
temperatura ambiente antes de comenzar su carga, no
emprender un recorrido inmediatamente después de haberla
cargado, evitar el uso de baterías de origen casero o artesanal,
no poner a cargar la moto sin la debida atención ni dejar que
el equipo sobrepase el tiempo de carga establecido en las
instrucciones de uso; enfatizan, además, en que no se pongan
a cargar en interiores de locales y habitaciones sin
supervisión.

Los frecuentes episodios de motos eléctricas incendiadas,
en espacios interiores y exteriores, los daños materiales y
humanos que provocan los siniestros, llevan a más de una
persona a replantearse el uso de estos cómodos medios; sin
embargo, no es su naturaleza explotar, tales accidentes son el
resultado de la irresponsabilidad de los conductores ávidos
de ahorrar tiempo y de técnicos que solo miden las
consecuencias en el bolsillo propio, a la hora de mantener y
reparar una moto eléctrica.

Sierra Maestra

Bondades, funcionamiento y riesgos

Algunos consejos para prevenir accidentes

litio, el

litio se ca

ñados por el fabricante con la excusa de cargarlas más
rápido; sustituir o adaptar el cableado original del equipo;
modificar la caja electrónica para lograr mayor velocidad;
mantener en uso la batería con problemas o pedir que le

hagan adaptaciones para prolongar su funcionamiento;
instalar baterías de mayor voltaje en motos que no están
diseñadas para e

Para que no exploten las motos eléctricas

Foto: 5septiembre.cu

La mayoría de los santiagueros recuer-
dan la llamada Obra del Siglo, que hace
más de una década pretendía rehabilitar el
sistema hidráulico de la provincia para
reducir los ciclos de agua.

Hoy son varias las causas por las que
estos no siempre se cumplen, siendo los
salideros y las obstrucciones, dos de las
que inciden negativamente en la distribu-
ción de tan preciado líquido.

Desde el 17 de noviembre del pasado
año Santiago de Cuba comenzó una
estrategia de trabajo para solucionar esta
problemática, que incluía el apoyo de 16
empresas de mantenimiento del territorio
como Renté, la Refinería, las ECOA 24 y
5 7 , l a E C O I 1 1 , l a E PA S E ,
Construcciones Militares, entre otras que
contaban con recursos en almacén y
contribuyeron con la erradicación de los
salideros en sitios donde no implicaran el
uso de equipos tecnológicos propios de
Aguas Santiago.

Al decir del Coordinador de Programas
y Objetivos del Gobierno Provincial,
Alexis Mora Sarmiento, hoy son solo 10
entidades las que continúan en este
programa que, desde noviembre hasta el
31 de diciembre del 2021, de conjunto con
Aguas Santiago resolvieron 428 salide-
ros.

“De esa cifra, las entidades hicieron 312,
lo que evidencia que la decisión adoptada
fue correcta. El año pasado se trabajó en 11
539 salideros y en lo que va del 2022 se han
solucionado 3 336. La situación más crítica
la tenemos en el reparto Sueño, donde las
tuberías y acometidas están muy cercanas a
la superficie del pavimento, por lo que los
impactos de la transportación y de la

construcción de viviendas sin los requeri-
mientos establecidos, acrecienta el proble-
ma.

“Es por eso que Sueño lleva un programa
especial y ya estamos entrando con fuerza.
Hasta hoy son 316 los salideros que se han
resuelto en esta comunidad, aunque todavía
no llegamos ni a la mitad. Es verdad que en
ocasiones vuelven a salir porque, repito,
están muy cerca de la superficie, algunos
elementos que se pusieron el año pasado no
tienen la calidad de los importados (que no
tenemos).

“Por otra parte, luego de solucionar el
salidero nos tardamos mucho en sellarlo y
pavimentarlo así sea con cemento, porque
en ocasiones tampoco está el asfalto. La
unión entre el cemento y el pavimento es
muy frágil y entonces si no se asfalta, se
hace un hoyo mayor con el tiempo porque
se fractura. No obstante, es mejor que en un
momento tenga el cemento a que se quede el
hoyo como en ocasiones pasa”, argumentó
Mora.

En Sueño se cambiarán acometidas,
porque se ha demostrado que muchas están
débiles, tienen las mangueras calcinadas, y
en esas suelen resurgir los salideros, por eso
según explicó la directora general
de la Empresa Aguas Santiago,
Liudmila Rodríguez Barroso, se
requiere de una rehabilitación de la
cuadra para bajar las redes y las
acometidas en aras de que realmen-
te se vea la calidad y perdure en el
tiempo.

“Hace tres años que nosotros
comenzamos con esa intención y lo
hicimos en la carretera de El Caney
desde Calle 17 hasta 21, y en Calle
6 de Vista Alegre, donde ocurría lo
mismo que en Sueño y desde que

accionamos en esos tramos no se han
reportado más salideros.

“Asimismo pretendemos laborar en
Escario, Enramadas, la zona de Santa
Bárbara, el reparto 30 de Noviembre y el
poblado de El Caney; porque existen más de
10 sectores hidrométricos en el municipio
que tienen afectaciones en las tuberías; pero
el reparto Sueño es uno en los que se trabaja
para cambiar su imagen, posteriormente se
iniciará un programa de bacheo, asfalto,
pintura y otras rehabilitaciones.

La mayoría de los salideros de Santiago de
Cuba se encuentran en acometidas y
metrocontadores; en estos últimos hay una
incidencia directa en el uso indiscriminado
que hace la población con las llaves de paso.

“Los metrocontadores no son para
manipularlos, no es su llave de paso la que
debemos usar en las viviendas de forma
continua, sino cuando hay una avería y se
necesita regular la entrada del servicio. Hoy
no es así, y por eso también tenemos un
programa de sustitución de los metroconta-
dores, pues más del 40% de los salideros
son por esa causa”, precisó Rodríguez
Barroso.

Respecto a las obstrucciones, de un total

de 2 080 se ha resuelto hasta la fecha el
91.68%, quedando pendientes las 173 más
complejas, que cuentan con tuberías muy
antiguas sobre las cuales, incluso, se han
construido viviendas; y a veces para
resolver el problema es preciso buscar
soluciones ingenieriles.

“Además, hay dificultades con los
equipos tecnológicos que tiene Aguas
Santiago. Muchos están parados por gomas,
baterías y otras carencias, lo que provoca
que las soluciones que pudieran demorar
uno o dos días se alarguen en el tiempo; a
veces, el equipamiento se rompe trabajan-
do, como ocurrió en la conductora central
hace un tiempo.

“En el caso de las obstrucciones -aunque
promediamos en la semana soluciones tanto
manuales como mecanizadas con los carros
de alta presión- tenemos una situación
crítica debido al envejecimiento y en
ocasiones la falta de mantenimiento de las
diferentes ´maestras´, lo que ha traído un
marcado deterioro en comunidades.

“En 2020 hicimos alrededor de 52
sustituciones; el pasado año más de 20,
aunque no pudimos cumplir con lo planifi-
cado por la falta de los equipos tecnológicos

como retroexcavadoras y compreso-
res… Hoy estamos trabajando en seis
diferentes lugares y no hemos podido
avanzar como quisiéramos precisa-
mente por la situación del equipa-
miento”, argumentó la titular de
Aguas Santiago.

De esta manera, sorteando numero-
sas dificultades, en Santiago de Cuba
se trabaja para disminuir los salideros
y las obstrucciones que tanto afean la
ciudad y que además implican un
gasto económico considerable y
pérdidas en los volúmenes de agua.

CONTINÚAN LABORES DE ERRADICACIÓN DE SALIDEROS Y OBSTRUCCIONES
Odette Elena Ramos

Yuzdanis Vicet Gómez

Foto: Cortesía Aguas Santiago
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Una fila de personas aguarda paciente-
mente por su turno frente a uno de los
cajeros automáticos de la ciudad. La
espera puede extenderse, en los alrededo-
res las alternativas se muestran iguales,
incluso peor.

La creciente informatización de la
sociedad y el incentivo al comercio
electrónico constituyen prioridades en la
política económica y social del país. Sin
embargo, persisten insatisfacciones de los
usuarios relacionadas con la accesibilidad
y funcionamiento de los cajeros.

El total de equipos disponibles en la
provincia resulta insuficiente en relación
con las más de 398 000 tarjetas emitidas
en el territorio. Esto provoca que se
agudice la situación en los días de cobro,
principalmente en el centro de la ciudad
cabecera por la alta confluencia de
usuarios.

Fuentes consultadas para este trabajo
mencionan que las causas que provocan la
salida de servicio de los cajeros son
variadas y tienen estrecha relación con los
años de explotación de las máquinas.

Una de estas son las roturas que deman-
dan piezas no disponibles en el país. Para
paliar la situación se buscan soluciones
mediante la innovación y adaptación,
procurando garantizar el funcionamiento
del equipo.

Manuel Mosquera López, subdirector
comercial del Banco Popular de Ahorro
(BPA) en la provincia comentó que
existen también otras situaciones que
pueden darse y cuya repercusión es
transitoria, solucionándose incluso el
mismo día.

“Estamos hablando de afectaciones en
las comunicaciones por un colapso del
sistema nacional, interrupciones en el
fluido eléctrico o desperfectos técnicos
sencillos”, dijo.

Numerosos usuarios por diferentes vías
han expresado a su
inconformidad con la ausencia de
efectivo en los equipos, principalmente
en el horario de la mañana, los días de
cobro y fines de semana.

Un recorrido por la ciudad de Santiago
de Cuba durante varias semanas, permitió
constatar ejemplos de cajeros automáti-
cos que no se encontraban dispensando
efectivo en algunos momentos.

Así sucedió en la mañana del sábado 16
de abril en Calle 4ta y Garzón, donde un
solo equipo prestaba el servicio, otro
llevaba el cartel de mantenimiento y los
dos restantes no permitían la extracción
de dinero.

En una encuesta aplicada el 27 de abril a
través del grupo institucional de

en la plataforma de mensajería
Telegram, con la participación de más de
100 personas, el 50% de ellas consideraba
que el servicio de cajeros automáticos es

regula r, e l 68%
reconocía como la
problemática más
recurrente la falta de
efectivo, y el 47%
afirmaba que el
h o r a r i o m á s
complejo es durante
la mañana, también
u n p o r c i e n t o
importante, el 37,
i d e n t i f i c a b a
dificultades durante
todo el día.

S o b r e e l
mantenimiento de
las máquinas, en el
c a s o d e B P A ,
Mosquera López
declaró que “los

bancos a los que pertenecen los equipos se
encargan de repararlos y
surtirlos, estableciendo que en
los días de mayor demanda, esta
operación se realice dos veces y
el resto de las jornadas una vez”.

Existen situaciones puntuales
que obstaculizan el cargado de
efectivo en tiempo. Al respecto,
Orta Tejera Orduño, jefa del
D e p a r t a m e n t o d e
Procedimiento y Comunicación
Institucional en la provincia
explicó: “Está establecido que la
operación se desarrolle a las
8:00 a.m., pero si el personal
encargado se ausenta o retrasa,
puede verse comprometida la
ejecución del procedimiento en
tiempo”.

El Banco de Créditos y
Servicios (Bandec) trabaja de

conjunto con la Empresa de Servicios
Especializados de Protección (Sepsa)
para proveer con dinero los equipos y
velar por su estado técnico.

Según Marvelis Castellano, jefa del
Departamento Provincial de Cajeros
Automáticos de Bandec, “todos los días
se realiza un monitoreo con el objetivo de
conocer cuándo el cajero precise ser
habilitado, brindando el servicio las veces
que sea necesario.

“Cuando una máquina no se encuentre
dispensando dinero, la causa generalmen-
te no es por falta de efectivo, sino por
algún desperfecto técnico, como un
billete doblado o una gaveta atascada que
automáticamente saca al equipo de
servicio, para la operación de extraer”,
destacó.

Los cajeros automáticos son importa-
dos, por ello es difícil su compra. No se
prevé por el momento la adquisición de
nuevas máquinas, preservar su estado
técnico garantizará la extensión de su
vida útil.

Leer el menú completo antes de solicitar
cualquier operación, esperar de forma
paciente que el equipo procese su pedido
y tener en cuenta las denominaciones para
solicitar su retiro, son algunas medidas en
pos de conservar el estado técnico.

Ante alguna dificultad, como puede ser

la captura de su tarjeta magnética por el
equipo, operaciones erróneas o inconfor-
midades con respecto al saldo o importe
dispensado; si la máquina corresponde a
BPA, Mosquera López señaló que “el
cliente debe dirigirse a la oficina bancaria
donde se encuentra el cajero o recibir
orientación mediante el Puesto de Mando
de la Dirección Provincial, por el número
22645425”.

Si pertenece a Bandec, Marvelis
Castellano declaró, “si se encuentra en
una sucursal el cliente puede entrar de
inmediato al banco y recibir atención. En
cambio, cuando el cajero es desplazado, o
sea, no está en una dependencia, debe
dirigirse a la oficina situada en Corona
entre Santa Rita y San Carlos, o recibir
orientación a través del teléfono
22651007”.

En ambos casos no será determinante el
banco en que fue expedida la tarjeta
magnética, sino la entidad a la que
corresponda el cajero en el que se presen-
te la problemática.

La operación de mayor demanda en los
cajeros automáticos es sin duda la
extracción de efectivo, por ello se ha
planteado la utilización de alternativas
como las casas de cambio (Cadeca),
donde el usuario puede obtener dinero sin
límite fijado y con la ventaja de fraccionar
el monto según la disponibilidad.

Otra opción aún en proceso de prueba,
negociación y capacitación es la
denominada Caja Extra, implementada ya
en otras provincias del país.

Dar pasos certeros en la aplicación de
estas estrategias permitirá aliviar las
aglomeraciones en cajeros automáticos.
Sigue siendo prioritario ganar en conoci-
miento para manipular correctamente los
equipos, procurando no afectar su estado
técnico.

Velar por la efectividad del depósito de
dinero, sobre todo en los días de cobro,
surtir las máquinas en relación con la
demanda y no según patrones preconcebi-
dos, serán acciones que deben tener en
cuenta las entidades encargadas.

De la disciplina social y la puesta en
marcha de alternativas, dependerá en gran
medida que podamos percibir un mejor
funcionamiento de los cajeros automáti-
cos y menos tiempo de espera para la
obtención de nuestro efectivo.

“Fuera de Servicio”

Sierra Maestra

Sierra
Maestra

Consejos y procedimientos

Alternativas

Cajeros automáticos: entre disponibilidad y alternativas
Texto y foto:

Maricelis Salmerón Fernández
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Luego de vencer el programa competitivo y el teórico, todo
en la sede de la Uneac en la calle Heredia, hoy cerrará en esta
ciudad la edición 12 del Concurso Félix Benjamín Caignet,

que ha tenido en el centro de los homenajes a tres
figuras entrañables de la radio y la TV en Santiago
de Cuba.

Así, han encabezado las actividades Rafael (Pipo)
Torres Bosch, de CMKC; Francisco (Paco) Miranda
Tassé, de Radio Grito de Baire, en Contramaestre, y
Manuel Bell Díaz, de Tele Turquino, los tres con una
extensa hoja de servicios en los medios radiales y
televisivos, y entrañablemente unidos a colectivos y
compañeros.

"Este reconocimiento nos llena de satisfacción
dijo Pipo Torres Bosch -en nombre de los tres-,
especialmente porque, además, la gente en la calle,
en el barrio se nos han acercado a felicitarnos y eso
estimula y nos confirma que el esfuerzo que hicimos
y todo lo que entregamos a estos medios no fue en
vano."

Hoy por la mañana, también en la Uneac, se
entregarán los premios del certamen.

El Festival está dedicado a los 100 años de la radio
en Cuba y a los 40 de Radio Majaguabo, en San
Luis, y ha estado precedido de numerosas activida-
des y homenajes a personal de los medios en

Santiago de Cuba y San Luis, Palma Soriano y
Contramaestre.

Además de las decenas de títulos que las
editoriales de Santiago de Cuba llevaron a
la Feria Internacional del Libro en La
Habana, y de la presencia allá de autores y
editores de la ciudad, sobresale un hecho
que llena de orgullo al territorio: el Gran
Premio Puerta de Papel con el que el
Instituto Cubano del Libro ha distinguido
a los poetas y escritores Teresa Melo ("Yo
no quería ser reina"), José Fernando Orpí
Galí ("Uña de gato") y Reinaldo Cedeño
Pineda ("Ser periodista, ser quijote"), y
Ediciones Santiago. Es un reconocimien-
to por la calidad del contenido, diseño y
edición de estos libros, y también a lo que
representan las ediciones territoriales en
la cultura local y nacional.

TERESA, ORPÍ,
CEDEÑO Y
EDICIONES
SANTIAGO

TERESA, ORPÍ,
CEDEÑO Y
EDICIONES
SANTIAGO

CIERRA HOY EL "FÉLIX B. CAIGNET"CIERRA HOY EL "FÉLIX B. CAIGNET"

“Pipo” Torres Bosch, Manuel Bell Díaz y Francisco “Paco” Miranda“Pipo” Torres Bosch, Manuel Bell Díaz y Francisco “Paco” Miranda“Pipo” Torres Bosch, Manuel Bell Díaz y Francisco “Paco” Miranda

OMAR, FIGURA RELEVANTE
DE LA CULTURA

OMAR, FIGURA RELEVANTE
DE LA CULTURA

El tan añorado Festival MatamoroSon será
realidad nuevamente en Santiago de Cuba,
del 5 al 9 de mayo venidero, como resultado
del esfuerzo conjunto del Poder Popular en el
municipio e instituciones de la Cultura del
territorio.

Por motivos diversos, un festejo como el
"MatamoroSon", de altísimo nivel de convoca-
toria popular, lleva más de un lustro sin
celebrarse, aunque artistas de la provincia y
especialmente el maestro Adalberto Álvarez,
nunca cejaron en el empeño de rescatar la
quizás más auténtica fiesta del son y por
extensión del baile del casino.

Al volver al escenario santiaguero, el evento
saludará el Día del Son Cubano (8 de mayo),
estará consagrado a la memoria del maestro
Adalberto Álvarez y a los 100 años del tema
musical on de la loma.

La celebración será posible gracias al
esfuerzo conjunto de la Empresa
Comercializadora de la Música y los
Espectáculos, la Intendencia de este munici-
pio, la dirección municipal y provincial de
Cultura, la Uneac, y otras instituciones del
territorio.

Los escenarios donde actuarán los grupos
son Carretera del Morro, Plaza Juvenil de
Ferreiro, el área del Bloque J del centro urbano
José Martí, la Plaza de Marte, la Alameda
Michaelsen, varios parques, entre estos:
Serrano, Dolores… la calle Heredia, y centros
de Palmares y de la Egrem.

Habrá una gala inaugural el 5 de mayo, en la
sala principal del Teatro Heredia, y entre las
orquestas que se darán cita allí es muy
probable que esté la deAdalberto Álvarez.

Karachi, Son Akira, Angelito y su Banda,
todos los septetos de Santiago de Cuba, y otros
conjuntos del territorio formarán parte del
elenco del festejo sonero que incluirá también
coros de la ciudad para interpretar "Son de la
loma".

A propósito del centenario de Mamá, son de
la loma (título real de la canción), en 1922
Miguel Matamoros compuso ese son montuno
que fue interpretado por varias agrupaciones,
incluso un dúo del que formaba parte Miguel,
antes de que el Trío Matamoros (1925-1960) la
incorporara a su repertorio, la proyectara
mundialmente y fuera el número "que más
tiempo ha mantenido la popularidad", dijo el
propio autor.

Mamá, s

VUELVE EL
“MATAMOROSON”

VUELVE EL
“MATAMOROSON” L a e s c r i t o r a ,

periodista, poeta y
diplomática venezola-
na Kris González
departió con estudian-
tes y profesores de la
U n i v e r s i d a d d e
O r i e n t e ( U O ) ,
institución a la que
donó una muestra de
libros de su autoría y
revistas que ella
dirige, presentados en
la Feria del Libro en
La Habana.

Rendir homenaje a la memoria del
Líder de la Revolución Cubana Fidel
Castro, en la necrópolis Santa
Ifigenia, es el objetivo esencial de la
visita a Santiago de Cuba.

A la UO llegó Kris acompañada
por los escritores cubanos Adys
Cupull y Froilán González, y fueron
recibidos por el profesor Víctor
Hugo Leyva y la Dra. Yoandra
Semanat, director y subdirectora de
Extensión Universitaria, y Lourdes
Palau, presidenta de la Unión de
Periodistas de Cuba (Upec) aquí.

Embajadora de Venezuela en
Bolivia hasta el artero golpe de
Estado que sacó del poder al
presiente Evo Morales, Kris,
comunicadora por excelencia,

estableció ensegui-
da, un nexo con el
auditorio formado
esencialmente por
estudiantes.

Luego de la s
presentaciones de
V í c t o r H u g o
intervino Froilán,
quien calificó a la
e sc r i t o r a como
" o r g u l l o d e
Venezuela, Bolivia,
C h i l e , C u b a ,

Latinoamérica…".
Kris habló primero de sus libros

Espigario, Albario y Venezuela: la
joya de la corona…, De la revista
Correo del Alba; destacó las figuras
de Chávez y de Fidel y el alcance de
sus ideas y recordó, que siempre los
Estados Unidos han temido a la
unidad de los pueblos por eso la
atacan; relató el Golpe a Evo y cómo
fueron atacadas la Embajada
venezolana y la residencia de la
Embajadora, y la postura que ella y
sus compañeros asumieron ante los
delincuentes.

Kris, Adys y Froilán disfrutaron
unos minutos de las áreas verdes de
la U.O, ocasión en que el profesor
Labaceno y otros, conversaron con
los visitantes.

KRIS EN LA UNIVERSIDADKRIS EN LA UNIVERSIDADKRIS EN LA UNIVERSIDADKRIS EN LA UNIVERSIDAD

Por lo que
ha representa-
d o c o m o
soporte de la
Cul tura en
Santiago de
C u b a , y
p o r q u e e n
cada acción,
en cada obra
q u e h a
edificado en
esta urbe no
ha faltado el
componente cultural y artístico, a la Oficina del
Conservador de la Ciudad (OCC) se le entregó la
Placa de Reconocimiento Heredia. Y el jueves por
la noche, en el Teatro Heredia, la gala cultural
mostró cuánto aprecio siente el pueblo santiague-
ro y sus instituciones por una labor tan relevante a
lo largo de su primer cuarto de siglo, lapso en que
el arquitecto Omar López, Premio Nacional de
Arquitectura y director de la OCC, ha enseñado
credenciales que lo ubican, además, entre las
figuras más relevantes de la cultura en Santiago de
Cuba, en los últimos 25 años, precisamente los
que acaba de cumplir la Oficina y que lo llevó a
decirle al “Sierra Maestra”: “

sabrá mantener y superar lo que hemos
hecho como trabajador de la cultura”.

A quien le pase el
batón

La emotividad prevaleció a lo largo
del encuentro del Sr. Manuel Rodríguez
Santana, director de Inmigración del
Gobierno de Islas Canarias, y represen-
tantes de la Asociación Canaria Leonor
Pérez, en Santiago de Cuba.

En la sede de la asociación, en Vista
Alegre, el propio Rodríguez Santana
presentó el documental "Mujeres de sal,
hombres de humo" de Iris Carballo
Déniz, que trata sobre la inmigración
canaria a Cuba. Junto con los asociados
estaban representantes de la Casa de
Cultura Municipal, el Centro Cultural
Africano, la Casa del Caribe, el Centro
Cristiano Lavastida; Juan Carlos
Vaillant, delegado territorial del
Instituto Cubano de Amistad con los
Pueblos (Icap) y Aglae Cáceres,
representante aquí de laAsociación.

Rodríguez señaló que la emigración
canaria a Cuba fue numerosa y sostenida
y echó raíces culturales y etnográficas.

También, un flujo migratorio así
siempre va acompañado de otros
problemas como el distanciamiento
familiar, aspectos en que se basa el
documental, debatido en la reunión e
inteligentemente conducido por
Santana, quien elogió la sede y su
actividad.

Juan Carlos Vaillant reiteró la solidari-
dad del Icap hacia la "Leonor Pérez" y
obsequió presentes al visitante, quien
explicó que ha estado en La Habana,
Villa Clara, Sancti Spíritus, Cabaiguán,
Majagua y Ciego de Ávila, e irá a
Guantánamo, Holguín y Camagüey, y
terminará en la Capital.

EMOTIVO ENCUENTRO EN ASOCIACIÓN CANARIAEMOTIVO ENCUENTRO EN ASOCIACIÓN CANARIA

Fotos: Gaínza

EMOTIVO ENCUENTRO EN ASOCIACIÓN CANARIAEMOTIVO ENCUENTRO EN ASOCIACIÓN CANARIA
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Solo un punto, en las dos salidas que
les quedan pendientes, necesitan los
Diablos Rojos de Santiago de Cuba
para convertirse oficialmente en el
ganador de la Zona Oriental del
Torneo deAscenso 2022.

Garantizar la cima del grupo B les
abriría las puertas de la Final de la lid a
los indómitos ante la sorprendente
selección de Artemisa, que en la fecha
más reciente aseguró su cupo.

En honor a la verdad, no parece que
los “rojos” tengan muchas complica-
ciones para hacerse del pasaporte al
juego decisivo. Lo que sí está en el aire
todavía es la sede de ese encuentro,
pues se jugará en casa del finalista que
más puntos acumule, y ahora mismo
los artemiseños tienen 32 unidades y
los montañeses 31.

En la jornada más reciente, la tropa
dirigida por el profesor Jorge Isaac
Querol demostró por qué ha dominado
las últimas ediciones del Campeonato
Nacional de Fútbol, el certamen
deportivo más antiguo del país, y con
un doblete de Jorge “El Villa” Villalón
(ahora acumula siete goles y se ubica
cuarto entre los máximos anotadores)
y diana de Yasmany Feraud le dieron
la vuelta a un 2-0 en contra ante los

ables de Granma.
Una remontada de campeón en toda

la ley, que confirma el buen momento
de los santiagueros y que manda un
mensaje claro de que van con todo por
un nuevo título.

Lo que sí garantizaron los Diablos

Rojos hace varias semanas fue su
cupo al Torneo de Clausura, al que
también se clasificaron por el Oriente
los combinados de Las Tunas y
Camagüey. Muy cerca del cuarto y
último boleto está Guantánamo, que
aventaja por tres puntos a los gran-
menses, con dos fechas por disputar-
se.

Algo parecido ocurre en la llave A,
con los artemiseños como líderes
confirmados, y los elencos de La
Habana y Cienfuegos ya asegurados
para el Clausura. El último inquilino

será Villa Clara (17 rayitas) o el actual
campeón del Apertura, Pinar del Río
(13), aunque vale aclarar que a estos
dos últimos les quedan por disputar
tres desafíos.

Para hoy sábado están pactados los
penúltimos encuentros y los indómi-
tos recibirán la visita de los ya
eliminados Tiburones de Ciego de
Ávila. Mucho más decisivos se
antojan el Granma-Las Tunas y el
Guantánamo-Camagüey. Sin mucha
historia pasará el Sancti Spíritus-
Holguín.

Incans

El equipo de judo de atletas con situaciones con discapaci-
dad de Santiago de Cuba dominó el Campeonato Nacional
de la disciplina, tras acumular 10 medallas (dos de oro,
cuatro platas e igual cantidad de bronces), en lid efectuada en
Matanzas.

Integrado por deportistas de la Asociación Nacional de
Ciegos de Cuba (Anci) y la Asociación Nacional de Sordos
de Cuba (Ansoc), los indómitos fueron acompañados en el
podio de premiaciones por las representaciones de La
Habana y Pinar del Río, ocupante de los lugares dos y tres,
respectivamente.

Entre los judocas más destacados de la llamada “tierra

caliente” figuraron Ismael Corrales Mejías, de la Ansoc; así
como Arianna Hechavarría Castro y Genny García Alonso,
de la Anci, quienes están incluidos en la preselección que se
prepara para su posible participación en las venideras
sordolimpiadas, que se efectuarán en Brasil; además de los
próximos Juegos de Chile.

Al término de la lid acogida por la tierra matancera, fueron
reconocidos por su labor los entrenadores Alexis Fuentes
Plana, Dulema Alcedo Lazo y Yauselis Asín Cosme. Todos
de vital importancia en el desarrollo y los resultados del judo
para personas con situaciones de discapacidad en Santiago
de Cuba. Lorenzo Castillo Núñez (Colaborador)

Parapanamericanos

Atodo tren andan las Mambisas de Santiago de Cuba en la
Liga Superior de Baloncesto, donde han ganado todos sus
partidos hasta la fecha, en claro mensaje de que este año hay
que contar con ellas para la disputa del título.

Tras barrer con las Sirenas de Ciego de Ávila, que no
habían perdido hasta ese momento, las pupilas de la
profesora Abelis Robert van rumbo a cerrar la primera
vuelta del calendario con la casilla de las derrotas inmacula-

da.
Sus sonrisas más recientes llegaron a costa de

Guantánamo, con pizarras finales de 77 puntos por 40 y
58x37; al tiempo que pasaron por encima del quinto de
Sancti Spíritus, 75x46.

Las indómitas dominan el apartado femenino con 7-0,
seguidas por las avileñas y Capitalinas (ambas con 6-2).
Detrás marchan las espirituanas (2-5), las guantanameras (1-
6) y cierra Pinar del Río (0-7).

Por otra parte, los Halcones han tenido un paso mucho más
accidentado que sus coterráneas.

Los medallistas de bronce de las dos últimas ediciones se
recuperaron de sus dos traspiés en la tierra de la piña con
victoria de 91x75 ante el quinteto del “Guaso”, pero
después, ante el mismo rival, cayeron 92x83, y volvieron a
patinar ante Sancti Spíritus, 101x100 en tiempo extra.

La tropa montañesa marcha cuarta, con balance negativo
de 5-6, y son superados por Ciego de Ávila (11-0),
Capitalinos (8-3) y Sancti Spíritus (7-4). Para las últimas
cuatro posiciones estánArtemisa y Guantánamo (ambos con
4-7), el actual campeón Villa Clara (3-8) y Matanzas (1-10).

Al cierre de esta edición, los elencos santiagueros
enfrentaban nuevamente a sus homólogos espirituanos en la
sala polivalenteAlejandro Urgellés, de la Ciudad Héroe.

Diablos duros de matar

Judocas santiagueros con discapacidad
dominan Campeonato Nacional

Fotos: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)
Los santiagueros están a un paso de la Final

Las Mambisas muestran el camino

Las santiagueras han ganado todos sus partidos
Foto: Tomada de Facebook

La 61 Serie Nacional de Béisbol comienza a
tornarse oscura para las Avispas santiagueras. No es
que quiera ser pesimista, pero cuando miro la tabla de
posiciones y lo que le resta al calendario regular, lo
que veo no me alcanza para cargarme de optimismo.

Atrás quedaron esos días donde los indómitos
estaban cómodamente instalados en la parte alta de la
clasificación, en la que en algún momento de la
temporada llegaron a ser líderes.

Yo sigo dándole vueltas al asunto y no encuentro
muchas justificaciones al cómo se pudo desinflar así
el equipo “rojinegro”. Sí, es cierto que la defensa ha
sido mala desde el principio, el pitcheo fue de más a
menos y el bateo, sin ser despampanante, en líneas
generales cumplió con lo que le toca, que no es otra
cosa que fabricar carreras.

Será difícil que alguien me convenza de que el
elenco indómito ha tenido algún problema a la hora de
repartir las cargas físicas para la competencia. Los
muchachos fueron unos en los primeros 50 juegos y
después la historia no ha sido ni similar.

Más evidente se hace este detalle si nos ponemos a
analizar a otros equipos como Las Tunas, Granma y
Holguín, por mencionar algunos que han llegado a
este cierre de campeonato -cuando se decide el título-
en un estado de forma muy superior que lo visto en los
primeros compases del certamen. Y yo me pregunto:
¿Por qué “Santiago” no lo puede hacer así?

Pero bueno… ya esto es tema para próximos torneos
y otrosApuntes.Ahora centrémonos en lo que queda y
no enterremos antes de tiempo al ocho veces campeón
nacional.

La nave montañesa está anclada en el puesto 12
(clasifican los ocho primeros) con 31 juegos ganados
y 35 perdidos. Siempre he pensado que en este
calendario de 75 partidos el balance mínimo para
asegurarse un cupo en la post-temporada es de 40-35;
y aunque esto no es una ciencia exacta, lo tomaré
como referencia para analizar qué opciones le restan a
lasAvispas.

Esa línea de los 40 triunfos es imposible para los de
la llamada “tierra caliente”, porque tendrían que ganar
exactamente los nueve juegos que les quedan, que si
bien es lo ideal, no es lo que dicta la lógica.

Lo que sí podrían hacer los pupilos del profesor
Eriberto Rosales es intentar dividir hoy sábado en el

ante el líder de la 61 Serie, Sancti
Spíritus, en el “Guillermón Moncada”, buscar ganarle
cuatro de cinco a Guantánamo (penúltimo y ya
eliminado con 25-41) y salir airosos en los dos
choques que le restan ante Holguín (séptimo con 35-
31), como locales.

Eso los dejaría con ganancia de 38-37 y de ahí… de
ahí abría que cruzar los dedos (o mover los caracoles)
para que algunos de los que están por delante,
preferentemente Matanzas, Villa Clara (que tiene
cuatro partidos pendientes), Pinar del Río e Isla de la
Juventud, que son los más superables, pierdan mucho,
pero mucho más de lo que ganen.

No les voy a mentir. Las Avispas comienzan a ver el
principio del abismo; pero mientras haya vida, hay
opciones. Nos vemos en el “Guillermón”.

programa doble

Al borde
del abismo

Las Avispas están cerca de quedar eliminadas
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Existen instituciones encargadas de preservar la historia
local, y trascienden, a través de acciones oportunas y
efectivas. Mucho más si la duda no gana espacio ante la
presencia de aquellos valores patrimoniales que la
distinguen, a pesar del tiempo.

La Oficina del Conservador de la Ciudad de Santiago de
Cuba ha sido, durante 25 años, paradigma de estas
entidades encargadas de lustrar lo vitalicio de la urbe,
otrora villa engrandecida por valores fielmente heredados,
a partir de una consistente labor que mundializa sus
esencias. Precisamente, otorgando una justa y merecida
pleitesía, nos hacemos eco de la historia de esta institu-
ción, contada a partir de los recuerdos del arquitecto Omar
López, su primer y actual director, persistente y arraigado
a lo más autóctono de la Capital del Caribe.

"Siempre que se comienza a relatar una historia de esta
naturaleza hay que hablar de un preámbulo necesario. En

caso, es hablar de una ciudad cuyo centro histórico y
cementerio eran monumento nacional y poseía en aquel
entonces una serie de sitios emblemáticos para la historia
nacional.

Existía un accionar realmente directo, puntual, vincula-
do a personalidades de la historia y la arqueología, que
venían desarrollando desde hace algún tiempo para su
conservación. Aquí encontramos al Doctor Francisco Prat
Puig, Arturo Duque de Estrada, y otros que intentaban
visibilizar ese patrimonio. Sin embargo, no existía una
entidad que integrara lo realizado hasta el momento, por
eso, en el año 1987 se crea la Oficina Técnica de
Restauración y Conservación de Monumentos.

"En aquel entonces, yo era el joven arquitecto Omar
López, profesor de la Universidad de Oriente, y a quien se
le encargara dirigir ese equipo de trabajo, inicialmente
integrado por 19 profesionales, para que incidieran en
algunos proyectos de alto interés para la ciudad. Recuerdo
que teníamos ambientes especiales como la calle Heredia,
vista como el corredor cultural de la ciudad; la Plaza
Dolores, que tenía una iglesia en condiciones paupérrimas
luego de un incendio; y espacios singulares como la
callejuela de San Bartolomé, el lugar donde había vivido
Frank País, también en deterioro avanzado. Tanto es así
que esta Oficina se dio a la tarea de incidir en esos espa-
cios, gradualmente. Quizás el último que pudimos hacer
fue la restauración de la Sala de Conciertos Dolores, de
gran impacto en la ciudad, y que culminó una etapa de

proyectos de interés que trascendían lo local, ofreciendo
experiencias a este joven equipo.

“En este transcurrir se crea la Oficina del Historiador de
La Habana en dicha provincia, a través de un decreto que
generó un espacio de nuevo tipo, vinculado con la gestión
del patrimonio. Estamos hablando del contexto en el cual
Santiago de Cuba se acercaba al 480 aniversario de su
fundación. Entonces, se hace una actividad importante
para rememorar ese hecho, y durante esta, se ofreció una
conferencia sobre los valores monumentales de Santiago,
con la participación de Armando Hart Dávalos, el
Comandante Juan Almeida Bosque, Vilma Espín, y otras
figuras relevantes que poseían arraigo por la provincia y su
ciudad.

“Al terminar ese encuentro, ellos se acercaron a nosotros
y nos preguntaron que ¿cómo Santiago, la ciudad de la
historia, no tenía una Oficina para la conservación del
Patrimonio? Allí se les explicó que sí había una, que
respondía a la Dirección de Cultura, y que desarrollaba esa
labor; aunque existía el interés de tener una entidad de
nuevo tipo como la creada en La Habana.

Inmediatamente, se llamó al Dr.C Eusebio Leal y se
organizó, desde nuestra provincia, un plan para lograr ese
propósito, que alcanzó su punto máximo cuando en el año
1996 se decreta la fundación de la Oficina del
Conservador de la Ciudad, en la provincia. Un año más
tarde, el 28 de abril de 1997, queda inaugurada en el
edificio que hoy ocupa el Gobierno Provincial de Santiago

de Cuba, oficializada con un acto en el emblemático Salón
de los Espejos.

"Quedaba claro que si ya había una experiencia acumu-
lada por nuestro grupo de trabajo, al ofrecernos otras
facultades, otras prerrogativas, el trabajo rápidamente
comenzó a ocuparse de todos los ámbitos patrimoniales de
la ciudad; empezó a consolidar el patrimonio que existía y
de manera mancomunada con otras entidades administra-
tivas. Hicimos un equipo de trabajo que nos permitió
pronunciarnos y así presentar el sitio Castillo del Morro
para que recibiera la condición de Patrimonio de la
Humanidad. Gracias a eso, en el año 1997 se logra dicha
declaratoria y, solo tres años después, el Patrimonio
Cafetalero adquiere la condición de Paisaje Arqueológico
Cafetalero del oriente-sur de Cuba, igualmente
Patrimonio de la Humanidad.

"Estas distinciones nos dieron dos grandes banderas a
nivel internacional. Éramos ya una ciudad con dos sitios
de Patrimonio Mundial, algo a reconocer y visibilizar en
los catálogos donde se comenzó a ubicar Santiago de
Cuba”.

"Trabajamos insistentemente en que la ciudad recibiera
ese reconocimiento, por lo cual

“Desde la calle Enramadas, como eje comercial de la
ciudad; la Plaza de Marte; la Placita de Santo Tomás; las
plazuelas del Tivolí y la de Trinidad; el Parque Céspedes;
La Plaza de Armas; el Paseo Marítimo; y otros con
denominación pública.

"En ese trayecto ocurrieron hitos importantes de
comportamiento, en lo que a la práctica se refiere. Uno fue
la creación del Plan Maestro de revitalización de la ciudad
histórica de Santiago de Cuba, y es necesario mencionarlo
porque fue gracias a un equipo y un documento, o sea, un
grupo de personas planeando su ciudad y qué hacer con su
patrimonio. Ese fue un plan especial que permitió darnos
cuenta de cómo, a través de la recuperación de un sistema
de espacios, se puede generar una red de sitios recuperados
que ofrecen riquezas al valor patrimonial de la ciudad.

“A partir de ese momento, el pueblo fue analizando y
reconociendo esa maravilla que tenemos y que tratamos de
conservar a toda costa, llamada Santiago de Cuba".

Entender a una ciudad patrimonial

Planes, ejecuciones y constancia
este

comenzamos a desarrollar
una serie de proyectos importantes por diferentes ámbitos
de la villa. La urbe se dividió en sus espacios públicos
principales. Hubo una labor formidable hacia estos sitios
comunes que denotan al santiaguero en cada lugar que se
ha consolidado a lo largo del tiempo y por los cuales se
transita.

Santiago de Cuba y la conservación de sus paisajes culturales:
Relatos de Omar López (Parte I)

Texto y foto: Nazín Salomón Ismael

La restauración de la Catedral fue otro de los proyectos
llevados a cabo en sus inicios por la Oficina Técnica,

junto a la casa de los hermanos Tejada, y la de Heredia

Trabajadores de la Empresa de Producción de Materiales
de la Construcción (Empromac) en Santiago de Cuba,
implementan alternativas para cumplir sus planes producti-
vos, así como satisfacer la demanda de los renglones más
importantes para el programa de construcción de viviendas.

Conscientes de la función social que desempeñan, este
colectivo buscó en la innovación opciones ante el déficit de
cemento existente en el país.

Bajo la premisa de que “solo el amor convierte en milagro
el barro”, han explorado las características y ventajas de este
material que ya hoy arroja resultados.

José Antonio Vera Shelton, director general de dicha
entidad en la provincia, comentó que “hemos encontrado
soluciones importantes sobre todo en los elementos de pared.
Hoy la empresa exhibe con orgullo la confección de bloques
de barro, que desempeñan la misma función que los de
hormigón.

“Teniendo como base esta prima se han desarrolla-
do numerosos productos de alta demanda: ladrillos, tubos,
rasilla para cubiertas e instalaciones sanitarias. En estos
momentos estamos sobrecumpliendo como nunca antes”.

Resolver las necesidades inmediatas de la población sin
comprometer la calidad es el mayor objetivo de Empromac;
es por ello que desde los laboratorios se controla y garantiza
el cumplimiento de los parámetros establecidos para todos
los materiales.

Otro de los recursos novedosos es el extensor de cemento
que consiste en la unión de tres elementos: cemento, polvo
de piedra y cal. Esto se está elaborando en cuatro municipios
de la provincia, Mella, Palma, Contramaestre y Santiago de
Cuba; se prevé que paulatinamente se vayan sumando otros
territorios.

“Estas variantes –explicó Vera Shelton– sirven para
colocar pisos, repellos e incluso para bloques dependiendo
de la resistencia que posea la mezcla”.

Las innovaciones implementadas no han sesgado la
producción de otros materiales como son el adocreto para las
urbanizaciones, recurso de gran aceptación por su durabili-
dad. Sobre la base de estos ya se desarrollan pruebas para la
confección de una variante más resistente que pueda
utilizarse en viales.

Pese a las limitaciones y carencias Empromac cumple hoy
con 12 de los 14 renglones básicos para la construcción de las
viviendas y continúa trabajando en la búsqueda de solucio-
nes.

Con presencia en los nueve municipios de la provincia,
Empromac explota las ventajas de cada territorio, potencian-
do la producción local y la entrega de recursos a las células
básicas habitacionales, por esfuerzos propios y estatales.

materia

Maricelis Salmerón Fernández

Alternativas para la producción de materiales de la construcción

Foto: Cortesía Empromac


